



acksonville est une ville improbable, quasi à la frontière de la Georgie (États-Unis), où se croisent des *spring breakers* n'ayant pu pousser leur voyage initiatique jusqu'à Cancun et des porte-conteneurs, sur fond de condominiums un peu désuets. Mais Jacksonville dévoile aussi le long de sa plage un front de mer entièrement vallonné de villas modernistes, un patrimoine architectural insensé que peu d'ouvrages ont encore répertorié, et dont peu de personnes ont mesuré l'importance, hormis ceux, partis comme nous

La Dan H. WILLIAMSON HOUSE, construite en 1964 par <u>William Morgan</u>, a été publiée dans de nombreux magazines d'architecture sur les traces de l'architecte Paul Rudolph. Incarnant la branche armée du mouvement brutaliste, Paul Rudolph est une figure mal-aimée que l'on redécouvre peu à peu. On lui doit les Tracey Towers dans le Bronx, mais aussi le département d'architecture de Yale, brûlé en partie par ses élèves alors qu'il enseignait là-bas. On connaît aussi la Milam Residence, à Jacksonville, parce qu'elle constitue un tournant dans son œuvre, comme des prémices à la radicalisation de son style. Tournant le dos à l'utilisation de l'acier ou du bois, à la conception d'espaces à vivre assez modulables et ouverts sur la nature, il choisit d'édifier un

bloc de béton tourné vers la mer, avec une façade tout aussi radicale, animée de formes rectangulaires, à la fois brisevent et brise-soleil. La Casa Las Palmeras – son vrai nom, en dehors de manuels d'architecture – est sortie du sable en 1961. Deux ans auparavant, monsieur Milam, avocat, rencontrait Rudolph dans les couloirs de Yale et lui donnait carte blanche pour ce projet sur sa terre natale. Un demi-siècle plus tard, monsieur et madame Milam vivent toujours là; la maison, elle, a un peu évolué.

Quelques mètres plus loin seulement, en longeant la dune qui sert de rempart aux tempêtes, autre exercice THE OCEANFRONT
TOWNHOUSES, bâtiment
aux allures de vaisseau,
construit en 1982 par
William Morgan, est divisé
en trois appartements.

de style. C'est la <u>Kelly-Klein House</u>, construite plus tardivement par Robert Broward, l'un des collaborateurs de Frank Lloyd Wright. Ses dimensions gigantesques s'insèrent dans la colline sur plusieurs niveaux, non sans évoquer quelque pagode – une impression peut-être liée au soleil, implacable ici.

TERRAIN DE JEU POUR MODERNISTES

En continuant sur la plage, on peut admirer une succession de villas, certaines contemporaines, qui tentent de surenchérir côté style, d'autres de la même génération, quoique d'un genre différent. C'est le cas, par exemple,

